

# EL BIEN PÚBLICO.

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Miércoles 9 Enero 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

AÑO XVII

Núm. 4.806

## AJUSTE DE CUENTAS

Aunque con algun retraso, vamos á cumplir lo ofrecido; vamos á pasar revista al balance que arrojan los libros del Gobierno y del partido que representa, por mas que la tarea es bien sencilla y podria limitarse á esta conclusion:

—Un año mas y seguimos lo mismo.

Sin embargo, en dias como éstos, en que la contabilidad es comun á todos los organismos sociales, en que todo el mundo revisa y cierra sus cuentas, ya en el orden administrativo, ya en el orden político, ya tomando por base el trabajo y la produccion, ya fijando su interés á problemas extraños á la existencia, que despues de todo, éste es el anhelo individual y colectivo de lo humano, conviene reflejar, aunque en síntesis, cómo ha acabado el año de 1888 en cuanto á la vida política.

En el *Haber* no hay partidas de consideracion; un par de proyectos aprobados y nada mas.

El *Déficit*, asusta, aterra, pone los pelos de punta.

—La Hacienda pública cada dia mas comprometida y cada dia peor administrada; durante doce meses ha sido el blanco de todas las oposiciones á fin de mejorar su estado.

El Gobierno no ha hecho nada por aliviarla de las inmensas gabelas á que subviene; al contrario, ha aumentado los gastos de una manera inconcebible; ahí están esas oficinas de las Subalternas, que no producen ni una peseta, gastando, sin embargo, una cantidad respetable del presupuesto.

La inmoralidad administrativa abriendo profundas heridas en los organismos burocráticos, porque si no pueden precisarse cargos, en la conciencia de todos está vivo el recuerdo de las apelaciones que se han hecho al Gobierno acerca del particular.

Además, no responde á un gran espíritu de moralidad que se hayan fugado, con los fondos por supuesto, diez ó doce administradores de loterías, que se registren robos y desfalcos en las cajas del Erario público, como se han registrado el año último.

El Gobierno quisiera corregir estos males y desarraigar esta semilla que desautoriza y mata á un partido; pero se conoce que los remedios están muy ocultos, y por ocultos, difíciles de encontrar y aplicar á los organismos administrativos.

No hablemos de la cuestion política.

En doce meses, tres crisis y un amago, en estas crisis han salido á la superficie como ministros nuevos los Sres. Canalejas, Capdepon, Chinchill, conde de Xiquena y general O'Ryan.

Se han entablado contiendas rudas y encarnizadas entre los diversos elementos de que se compone la mayoría, y aunque se haya cerrado el balance con una tranquilidad aparente por los síntomas de reconciliacion, pudiera este año prender de nuevo la chispa y provocar otro espectáculo.

Las mismas disidencias, los mismos rencores, las mismas contrariedades, aumen-

tadas con la actitud de los Sres Márto y Canalejas y la del Sr. Montero Rios con el Sr Sagasta.

En estas partidas puede decirse que el balance ha arrojado un saldo de trascendencia en contra de la política ministerial, y cierra el Gobierno su última hoja en el libro diario con una circular de Hacienda, que viene á ser la panacea para curar á los contribuyentes de la anemia que sufren.

En la circular se habla de economías, pero no se expresan los medios para realizarlas; de suerte, que este propósito del Sr. Gonzalez queda como un propósito más.

*In statu quo* las reformas militares, despues de dos años de ardiente y viva polémica; la sinceridad electoral haciendo de las suyas en favor de la yernocracia; el Sufragio Universal recorriendo el camino de las audiencias públicas, por otro nombre calvario.

Y no hablemos de las cuestiones de personal.

En éstas cierra el balance con los mismos saldos en contra que el año anterior.

La combinacion de senadores vitalicios, combinándose hace seis meses.

La de altos puestos empantanada, á fin de no suscitar rozamientos ni dificultades á la vida del Gobierno; la de gobernadores no la pudo ultimar el Sr. Moret, y creemos que tampoco el Sr. Capdepon.

Y pasando á otras partidas, nos encontramos con que á la una del dia se roba descaradamente á un transeunte SIETE MIL PESETAS, amenazándole con puñales; que la seguridad personal corre parejas con la de la Isla de Cuba; que los crímenes van aumentando las estadísticas, y que la manifestacion elocuente de todos estos hechos acusan al Gobierno de improvisador, de perezoso, de algo así como musulman, por aquello de que

se hundan los principios y que se salve la nómina.

Registramos en otro orden vários acontecimientos políticos.

El ingreso en el reformismo de «La Regencia» y la desaparicion de «El Resumen».

Decimos esto, porque el antiguo «Resumen» es hoy «El Resumen» del Sr. D Augusto Suarez de Figueroa.

Al comenzar el nuevo año, creemos de un deber sagrado rogar al Sr. Sagasta que haya mas administracion, mas moralidad, economías y política de Gobiernos serios, no política de orgías personales.

## UNA HORA EN EL «PERAL»

Cádiz 29 Diciembre 1888

Llegar á Cádiz, sin tomar un punto de descanso echarse en busca de la manera más rápida para ir al arsenal: tal fué la forma que en mí tomó la impaciencia que experimentaba por conocer el maravilloso barco de Peral. Ni la agradable sorpresa que en el viajero despierta la gentil ciudad gaditana, ni la admiracion que produce el espectáculo de su bahía, ni el cansancio

de un largo viaje, ni la lluvia torrencial que caía, nada me detuvo. Y á las tres de la tarde descendía de un vagon en el andén de San Fernando. Un carruaje me condujo al arsenal por un camino inverosímil. A la derecha el mar ofrece todos los peligros imaginables, aunque no hay que boscárselos en el abismo cuando nos los ofrece la propia carretera. Donde no hay piedras en cuyas esquinas botan las ruedas, hay baches en que se hunde el carruaje. A ratos, más que caminar por una vía sólida, navegamos por lagos, y el agua y el barro suben hasta el estribo. Avanzamos dando tumbos, chocando con la techumbre del vehiculo, golpeándonos y magullándonos y pensando que así como el camino del infierno está empedrado de buenas intenciones, al decir del vulgar moralista, el camino de la Carraca debe estar empedrado de huesos rotos. Para consolarnos, alguien nos refiere una cruenta y larga historia de vuelcos y caídas, con la que el poco ánimo que nos quedaba se agota. Cuando pensamos que Peral tiene que recorrer esta carretera dos veces todos los dias, no podemos menos de afirmar que, en efecto, el camino de la gloria es largo, difícil y peligroso.

Tal es la carretera que une, ó mejor dicho, separa á San Fernando del arsenal.

—¿Y quién es el encargado de vigilar por que el camino se halle en buen estado?—preguntamos

—El capitán general.

Sabido lo cual, terminamos este párrafo exclamando en guisa de jaculatoria: «¡Señor capitán general! ¡Ahora que parece que se van á hacer las reformas militares, procure Vd., por Dios, que se reforme también la carretera!»

No es tan fácil como parece el entrar en el arsenal. Hay que ir conducido por un marinero de un cuerpo de guardia á otro, atravesar un puente de barcas, navegar unos cuantos metros en una lancha, pasar otro puente y solicitar el permiso del ayudante mayor. La amabilidad de éste le otorga y he aquí que siguiendo al incausable guía, empezamos á recorrer la inmensa area del arsenal. Atravesamos una playa, despues otra luego, dejamos á uno y otro lado grandes edificios, talleres, chimeneas, estancias donde se ven grupos de hombres forjando el hierro, golpeando con resonantes mazos, limándole, horadándole.

Llegamos á los diques, y allí, en el segundo, embutido en el óvalo de piedra, sostenido en el aire por recia cuanto esbelta andamiada, descubrimos el objeto de nuestro viaje.

Allí está el barco submarino, y ante el no podemos menos de detenernos con indefinible emocion, con curiosidad inmensa, trasladando nuestra alma entera á los ojos para saludar con una mirada á aquella máquina pisciforme, rojiza, payorosa, cuyos hélices se destacan en él vacío como la triple cola de un cetáceo.

Por el puente del dique avanza Isaac Peral, y le saludamos con entusiasta apretón de manos. Allí, ante su obra, entre sus

compañeros de expedición, entre sus obremos, nos parece aún más grande, más admirable y más simpático, si esto es posible, que en Madrid, rodeado de celebridades y de aplausos.

Isaac Peral empezó por presentarme á los distinguidos marinos que han de acompañarle y que estaban cerca de él. Aquellos cuatro hombres, jóvenes, de gran ilustracion, poseidos de entusiasmo ciego por el submarino, son para Peral algo más que cuatro tripulantes distinguidos, más que cuatro sabios, como es necesario serlo para gobernar una máquina en que todo es nuevo; son cuatro elementos de inmensa fuerza moral, que han acumulado en sus espíritus el entusiasmo de la opinion. El fuego de ese entusiasmo les ha soldado á cada una de las máquinas que han de manejar.

Peral me invitó con un honor que mi curiosidad pedía en tácitas voces y que la veneracion al secreto del submarino nunca me hubiera dejado expresar.

—¿Quiere Vd. penetrar en el barco?—me dijo.

Acepté su invitacion. Descendimos por la escalera que une el muro del dique con el barco. Dentro y fuera de éste una veintena de obreros trabajaban afanosamente. Sonaban golpes de hierro contra hierro, las herramientas mordían, limaban y trabajaban las entrañas del monstruo, y éste, en medio de aquella sinfonía estruendosa, parecia animado por una vida propia, por un hábito mágico.

Estrecha es la abertura que hay en la parte superior del barco: envidié la ágil delgadez de otra edad cuando á duras penas iba embutiéndome por aquella redonda abertura.

Halleme en la terrecilla que ha de ocupar Peral en el día cercano de las pruebas. Allí irá sentado en un taburete giratorio, sin más espacio que el necesario para los movimientos de la respiracion, llevando á su diestra el mecanismo del timon, al otro lado la brujula, bajo su vista el espejo de acero que ha de reproducir las imágenes exteriores que las cuatro facetas del anteojo recogerán de los cuatro pantos cardinales; á la altura de los ojos el cristal de la lucerna, detrás el foco de arco voltaico, cuya luz, recogida y guiada por una combinacion de lentes y espejos, alumbrará el misterioso camino del barco. Desde allí guiará Peral la nave; un pendulo le hará conocer la inclinacion del eje; una orden le bastará para que un metro más abajo sus compañeros Iribarren y Moya, encargados del cañon lanza torpedos, disparen el terrible instrumento, dotado y pulido como una joya; ó para que Mercader y García Gutierrez, encargados de las máquinas eléctricas, aceleren ó aminoren la velocidad.

Descendimos al interior del barco, todo ocupado con las complicadas máquinas que le han de dotar de una actividad casi inteligente. Apenas queda espacio para los tripulantes. En la proa se ve el cañon lanza-

torpedos, cuyo ingenioso mecanismo me explicó Peral haciendo funcionar el aparato. Vimos las dos cámaras de aire comprimido á cuatro atmósferas que han de alimentar el cañón. Vimos la anaquelera en que se han de colocar los acumulados eléctricos; las cámaras de aire comprimido á cien atmósferas que han de dotar á la tripulación de aire respirable; la bomba que establecerá una corriente en atmósfera interior y torpedos; los cuatro hélices, todos los organismos, en suma, del prodigioso aparato.

¡Qué previsiones tan admirables! ¡Qué lujo de precaución! Peral no ha querido dejar nada acaso. Hasta para aquellas funciones que jamás pudo poetizar el numen hay una curiosa máquina—curiosa en todos conceptos—que permite los desagües sin peligro de inundación.

Los tripulantes que van á las órdenes de Peral no verán el mar que les rodea. Breves resquicios protegidos por recios cristales y portas herméticas dejarán entrar alguna claridad exterior, pero los que van dentro no podrán curiosear el abismo. Solo Peral, colocado en su torre, gozará del sentido de la vista. Los otros tendrán rica iluminación eléctrica mediante numerosas lámparas incandescentes colocadas en sitios oportunos.

Cerca de una hora permanecí dentro del submarino y mi curiosidad quedó satisfecha. Las explicaciones que Peral me dió fueron completas, concluyentes. Entré con fé en el invento. Salí con el convencimiento de un resultado próspero.

Tal vez al llegar aquí haya algun lector que me pida detalles, pormenores, cifras... ¡Ah! Eso no. La confianza con que Peral me ha honrado me impone el silencio. Aparte de que lo ya conocido, lo que «El Imparcial» explicó no há mucho, quita interés á nuevas revelaciones.

La preparacion del barco toca á su término. Dentro de pocos dias Peral hará entrar agua en el dique no para poner el barco á flote, sino para probar la seguridad de las costuras de los compartimientos anegables. Una vez corregidas las imperfecciones que de esto resulten—y será obra de un par de dias—se colocará el aparato de profundidades, que es el alma, ó mejor la voluntad del submarino. Irán tambien á sus encasillados los acumuladores, se pintará de color plumizo el exterior del barco, se ultimarán los preparativos y el «Peral» hará su primera navegacion cuando la gente lo espere menos.

Uno de los tripulantes, el distinguido marino D. Pedro Mercader, ha aceptado el encargo de transmitir á los lectores de «El Imparcial» sus impresiones y sus noticias de estas navegaciones primeras. Tendrá, pues, nuestro periódico dos cronistas del viaje del «Peral»: uno, que irá dentro del barco; otro, que desde fuera le seguirá en sus giros y maniobras.

Salíamos del «Peral» cuando la luz diurna iba acabándose. Había terminado el trabajo en el arsenal. Los 2.000 obreros salían apresuradamente de los talleres. Desde la cubierta de la nave, rodeada de barandillas para que puedan ocuparla los tripulantes cuando vaya á flote, divisábamos los diques, los cascos, los cruceros en construccion, el lejano horizonte. Nos acordamos de que á pocas millas de distancia se halla Gibraltar, y en frente de nuestra vista la costa africana. Bajo nuestras plantas vibraba la cubierta de hierro del submarino, y uniendo el recuerdo con la ima-

ginacion, ideas de prosperidad y engrandecimiento agitaron nuestro ser... ¡El porvenir!... ¿Quién sabe?

La impresion que la vista del «Peral» me produjo es de un todo fuerte, enérgico, temible. Su forma de celáneo le hace aparecer en la mente como tremendo luchador, como ágil navegante, como veloz surcador de las ondas. Sus 87 toneladas de peso encierran una cantidad asombrosa de fuerza y de inteligencia. Si alguna vez puede creerse que la materia piensa, en este caso es lícito imaginar tal imposible metafísico.

Allá abajo, en lo profundo del dique, queda el submarino, el monstruo, el cetáceo de hierro, dormido en su nidal, con las extrañas pletóricas de energías, esperando que quien le ha creado le despierte, hiera sus flancos con el rayo, y le ordene hendir las aguas.

¡Adios! ¡Hasta el dia del triunfo!

J Ortega Munilla.

#### PRÓXIMAS ELECCIONES EN PARÍS

La eleccion que habrá de verificarse en París el dia 27 de enero, en la cual luchará el general Boulanger, continúa siendo la cuestion política del dia en Francia.

Los periódicos franceses no hablan más que de los resultados probables en esa batalla, en la cual nos ocupábamos en nuestro último número.

Hasta ahora la única candidatura positiva es la de Boulanger.

Parece que los monárquicos no se muestran tan dispuestos á apoyar al exgeneral, y corren rumores de que el conde de París atenuará públicamente aquellas recientes declaraciones suyas, en virtud de las cuales la gente política de Europa había llegado hasta creer en una verdadera alianza entre los realistas y Boulanger.

En nuestro juicio, este pormenor importante de la actitud que en definitiva haya de adoptar los monárquicos franceses en esta eleccion, dependerá de la respuesta que Boulanger dé á las siguientes categorías preguntas que le hace «Le Soleil» en uno de sus últimos números:

«¿Queréis, sí ó no, que la enseñanza religiosa quede excluida de las escuelas?»

«¿Queréis, sí ó no, que las hermanas de Caridad sean excluidas de los Hospitales?»

Los que sí apoyarán resueltamente la candidatura de Boulanger son los bonapartistas, según declaraciones del periódico «L' Autorité».

Pero así y todo, se nos figura que los amigos del célebre general se las prometen demasiado felices, porque si bien es evidéntísima la fuerza que el partido de Boulanger tiene en los departamentos, no le sucede lo mismo á aquella con que cuenta en París.

Las dos grandes fracciones del republicanismo francés, la oportunista y la radical, y naturalmente el Gobierno con ellas, se preocupan de esta eleccion, y aún cuando es de suponer que todos tienen los mejores deseos hasta ahora no han logrado llegar á un acuerdo y designar candidato bastante prestigioso para ser puesto enfrente de Boulanger.

El periódico «Le Paris» habfa lanzado la candidatura del general Fevrier; pero éste se niega en absoluto á presentarse.

«El Parti National» habló del general Lewal, que tampoco acepta la indicacion.

«Le XIX Siecle» aconsejó á sus correligionarios que prescindieran de los militares, y entonces «Le Petit Parisien» defendió la conveniencia de que luchase M. Darlot, presidente del Consejo municipal.

«Le Lanterne» opinó que mejor era la candidatura de M. Jacques, el cual ha sido tambien alcalde de París.

Hablóse por Muchos de Ranc, de Joffrin y ninguno de estos dos nombres ha prosperado bastante para que pueda ser considerado como candidato de oportunistas y radicales.

M. Antoine, miembro que en el Reichstag alemán representa el distrito de Metz, en quien tambien se había pensado por su significacion para que luchase contra Boulanger, tampoco cree que debe abandonar el puesto de honor que tiene en Berlin, en donde representa la protesta de la Alsacia-Lorena contra su anexion á Alemania.

«Le France» habla de Eduardo Hervé, director de «Le Soleil», y los amigos de Félix Pyat proponen al antiguo comunista Protot.

Un telegrama habla de los esfuerzos que oportunistas y radicales siguen haciendo para llegar á un acuerdo, el cual telegrama debe sin duda referirse á estos informes que leemos en «Le Temps» recibido ayer:

«Se trata de organizar un Congreso al que serian convocados los representantes del departamento del Sena (senadores, diputados, consejeros generales y de distritos, alcaldes, consejeros municipales de París), delegados de las asociaciones políticas y representantes de los periódicos republicanos. Este Congreso designaría el candidato que haya de presentarse frente á la coalicion cesarista y monárquica.

Este candidato—añade «Le Temps»—parece que ha de ser M. Augusto Vaequerie, cuya candidatura no tropieza con serias objeciones.»

#### Gacetilla

##### COSAS DE ELLOS

Por el último de los telegramas de nuestro servicio particular que ayer publicamos, se enterarian nuestros lectores del espectáculo edificante que acaba de dar en el Congreso su dignísimo Presidente, el honesto D. Cristino Martos.

No había ejemplo en España, donde tantas cosas raras han ocurrido, de que un presidente de la Cámara discutiera en papeles periódicos si había formulado ó dejado de formular ante un Consejero de la Corona pretensiones ilícitas. Pero el señor Martos ha tenido el raro privilegio de dar el ejemplo, y no satisfecho todavia con esto, á las barbas mismas de los Padres de la Patria, en el sagrado templo de las leyes, hace alarde de moderacion y cultura abandonando el sillón presidencial cuando iba á hacer uso de la palabra el Ministro que es hoy su enemigo personal.

Miren ustedes que el momento de desfogar su coragina no podía ser más oportuno. ¡Ni de encargo!

El Sr. Martos no quiere amistad con el Sr. Canalejas. Ayer le protegía hasta el extremo de encumbrarle á la altura de Ministro; hoy le odia, y hace cuanto puede para inutilizarle.

Lo sentimos por el Sr. Castelar quien, para imitar en todo á su aliado el Sr. Sagasta, andaba estos dias empeñado en la improba tarea de zurcir las voluntades de los Sres. Martos y Canalejas. Para un republicano de la talla de D. Emilio, era mucho oficiosidad la suya; pero menos mal si al fin hubiese logrado salir victorioso.

¡Mala noche y parir higa!

¿Puede subsistir tal estado de cosas? ¿Puede continuar tal desbarajuste?

El país necesita que los gobernantes em-

pleen el tiempo en asuntos de utilidad, y no en inutilizarse y desprestigiarse unos á otros.

Y como esta situación ha demostrado ser impotente para el bien, urge un cambio radical.

#### RAPAPOLVO

¡Cuidado si le ha entrado fuerte á «El Liberal» la manía por novelar, ó dígame, por servir patrañas á sus lectores!

Séanos lícito exhibir la parte más interesante de la última entrega que ha perpetrado.

Habla de los Repartos de Mercadal y Alayor, y dice lo que á continuacion copiamos sin quitar ni añadir una coma, y hasta usando los mismos tipos.

Tomen ustedes aliento, y oído á la caja:

«Nosotros hemos sostenido y sostenemos todavia que los recursos de marras quedaron sin efecto en todo lo que solicitaron los amigos del colega y muy especialmente en lo que pedian que se adoptase la Administracion Municipal como en los años anteriores desde el momento en que la Delegacion de Hacienda ha dispuesto sean respetados los medios acordados para cubrir los cupos de consumos que en Alayor y Mercadal son los Repartos.»

De este modo procura, Zampacomás, encubrir á los ojos de sus lectores la derrota que ha sufrido en este asunto.

Aunque le emplumen, seguirá cantando como un grillo, que los recursos quedaron sin efecto, y que nuestros amigos pedian que se adoptase la Administracion municipal.

Sin embargo, no hay palabra de verdad en todo ello. Y sinó, ¿porqué se dispensa «El Liberal» de alegar razones y aducir citas en apoyo de lo que afirma?

Bien se conoce que el oficio de embaucar al público está exento de contribucion! de otro modo, ¿pobre Liberal! Entonces no bastarian á asegurar su existencia todos los esfuerzos de su sanhedrin republicano-fusionista, ni el meter la cabeza en cierto comedero.

¿Que los recursos quedaron sin efecto! Pues qué cosa es la que trae tan descompuesto y fuera de quicio al diario de las mezclas y á sus amigos de Mercadal y Alayor? ¿De qué se trata aquí, sino de que atendiendo el Sr. Administrador de Propiedades é Impuestos á los reclamantes, ha devuelto los Repartos por que estaban huecos?

¿Que nuestros amigos pedian que se adoptase la Administracion municipal! Vamos á ver: ¿quién le ha vendido á «El Liberal» esta noticia? No puede ser más que algun chusco que ha querido divertirse á su costa. Y para que se convenza el colega de que ha sido burlada su buena fé (?), y se decida á reclamar el dinero que le llevaron por aquella bola, si es que le costó alguno, vamos á demostrarle con la claridad de la evidencia, que los reclamantes ni remotamente siquiera pidieron que se adoptara el sistema de la Administracion municipal.

Atienda bien el periódico ex-republicano; la súplica de las solicitudes en cuestion; dice textualmente:

«Suplican los exponentes á V. S. se sirva desaprobar el reparto hecho por el Ayuntamiento de X y prevenir al mismo se atenga, por lo que á la exaccion del impuesto de consumos se refiere, al extricto cumplimiento de la legislacion vigente como tienen solicitado, y en ello recibirán etc.»

Después de tan concluyente prueba, no queremos molestar á nuestros lectores con

más argumentos sobre el mismo tema, aplazándolo para cuando «El Liberal» se descuelgue con una nueva hornada de falsedades y pamplinas.

P. D. Se nos olvidaba preguntar á «El Liberal», por la salud del puente de *Bini-serrayet*; es decir, por los encargados de rendir cuentas de la inversion de la cantidad destinada á la recomposicion del expresado puente.

Suponemos que aquellos celosos *cuentalantes* seguirán sin novedad.

Y sobre las cuentas de la Administracion de consumos de esta ciudad, de hace algunos años, ¿tambien continúa en ayunas «El Liberal»?

Conforme anunciamos, la primera de las tres funciones que los marinos proyectan dar en el Teatro Principal, será á beneficio del Asilo de Huérfanas, atendida la urgencia de recursos en que se halla y la inmensa utilidad que su existencia reporta á las clases proletarias. A juzgar por el número de localidades encargadas, puede asegurarse que dicha funcion, preparada para el sábado próximo, se verá extraordinariamente concurrida, en justa correspondencia á la galantería de los señores á cuyo cargo irá el espectáculo.

Y decimos que la funcion del sábado será á favor del Asilo, porque en manera alguna admitimos la hipótesis de que los marinos, cuya formalidad es notoria y de todos conocida, modifiquen su plausible acuerdo, por servir á determinados elementos que trabajan para conseguirlo, segun anoche se aseguraba y nosotros negamos en redondo.

Ayer salió de Palma para Barcelona y la Côte con objeto de tomar asiento en el Senado el Excmo. Sr. Capitan General de las Baleares quedando encargado interinamente del mando militar de estas Islas el segundo Cabo D. Victoriano Lopez Pinto.

La Compañía de los ferro-carriles de Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo anuncia que venciendo en 1.º de enero el cupon número 1 de las obligaciones preferentes ó de prioridad de esta Compañía, se pone en conocimiento de los señores tenedores de las mismas, que desde el día 2 de dicho mes, podrán presentar los citados cupones para su registro en el domicilio social, Ausias-March, 95, bajos, Barcelona, los miércoles y sábados de cada semana, de nueve á doce, mediante facturas que se pagarán los mártres y viérnes siguientes.

Estos cupones y las obligaciones preferentes amortizadas, serán tambien pagados en París por la Société Marseillaise de Crédit Industriel et Commercial et de Dépôts, mediante facturas que se facilitarán por la propia Sociedad.

El registro y pago de cupones atrasados se efectuará en el domicilio social de la Compañía, segun la costumbre establecida, los lunes y juéves, de nueve á doce, en cuyos días se registrarán tambien las obligaciones amortizadas, señalándose en el acto el día para su inmediato reembolso.

A las doce y media de la madrugada de hoy ha fondeado en la bahía de Palma el vapor-correo de Valencia y á las ocho lo ha verificado el de Alicante.

Si el tiempo lo permite, habrá baile de sociedad en la noche del sábado y domingo por la tarde en el casino «El Progreso», de San Luis.

La Sala de lo Criminal de la Excmo. Audiencia de este Distrito, ha sobreseido libremente en las diligencias instruidas contra un vecino de Ciudadela y otro de San Cristóbal sobre amenazas.

Las familias de Palma se hallan alarmadas á causa de haber ocurrido ayer tres defunciones de difteria en aquella capital.

Por el correo de hoy ha sido remitida al Sr. Lon Albareda una caja conteniendo una partida de libros, últimos objetos de su pertenencia que aquí le quedaban. Este hecho *corrobor*a los rumores acerca del próximo regreso de dicho señor á esta poblacion, donde tan gratos recuerdos ha dejado su esplendidez y liberalidad.

En la noche de ayer se representó por primera vez en el teatro Principal la magnífica ópera «Norma».

La Sra. Remondini desempeñó su parte de protagonista con la misma maestria que en el año pasado, luciendo constantemente sus notables facultades de cantante y actriz dramática, por lo que en el curso de la ópera se le tributaron con frecuencia nutridos y justos aplausos.

La Sra. Fábregas, encargada anteayer del papel de Adalgisa, por indisposicion de la Sra. Boy Gilbert que debia desempeñarlo, hizo un verdadero *tour de force*, saliendo vencedora de su difícil cometido, gracias al acierto con que lo interpretó. Era á la verdad digno de premio el esfuerzo de la Sra. Fábrega, y el público aprovechó esta coyuntura para darle un testimonio de las simpatías que le profesa, aplaudiéndola en los pasajes más dramáticos de la inmortal obra.

Al final del célebre duo del tercer acto, las Sras. Remondini y Fábregas fueron obsequiadas con dos grandes ramos de flores, y tuvieron que repetirlo, en vista de la insistencia con que los espectadores lo pedían.

El cuerpo de coros, muy ajustado. Los demás cantantes y la orquesta pasaron sin protestas.

El exceso en las bebidas alcohólicas ha llegado á tal extremo en Bélgica, que se ha creído necesario hacer aprobar una ley restrictiva con la esperanza de que disminuya la extension de tan pernicioso costumbre.

Entre otras disposiciones, hay una que suprime el derecho de demandar judicialmente por deudas á favor de las tiendas de bebidas.

Otra cláusula sujeta á severas penalidades á los que intencionalmente hacen beber á otros, á la vez que se prohíbe rigurosamente la venta al menudeo de bebidas espirituosas á personas menores de diez y siete años.

Dice un periódico de Pontevedra que en el concurso de bellezas que se celebrará en Turin el día 25 de enero, concurrirá una lindísima gallega que no há mucho residió en aquella capital.

Cuenta un diario francés que en la isla de la Reunion se ha descubierto un arbusto que los indigenas llaman «naranja silvestre», no cultivado hasta ahora, el cual produce un fruto pequeño, verde al principio y azulado ó violáceo al madurar, que posee inmejorables condiciones para reemplazar al café, demasiado caro para que puedan consumirlo los que no pertenecen á las clases privilegiadas de la sociedad. Por iniciativa del Gobierno de la colonia

se cultivan ya 12.000 hectáreas de terreno para dicho arbusto en la parte más elevada de la isla mencionada; de cuya explotacion se propone obtener el Gobierno como producto máximo tres millones de kilogramos de semillas anualmente, y de este modo aminorar en el consumo del café de Francia los dos millones de achicoria y otras materias peores que se emplean en aquel país todos los años para satisfacer el gran consumo que los franceses hacen de este artículo.

Tan excelente es esta clase de café denominado «mussacnda», que según últimas experiencias, no solo sirve para competir con el legítimo, sino que mezclado con el café lo mejora notablemente en su sabor y aroma, siendo por tanto la mezcla mucho mejor que el café puro.

A las 8 de la noche de ayer se recibió un telégrama del Sr. Ministro de Marina disponiendo saliese el Crucero «Castilla» para remolcar la fragata «Carmen» hasta Cádiz por haber sufrido averías en la máquina y aparejo á 20 millas, al SE. de Málaga.

El Crucero salió á la una de la madrugada á desempeñar esa comision á toda máquina.

Esperamos de la reconocida ilustracion del Exmo. Sr. Duque de Alménara Alta, que dejará satisfechos los deseos de la Liga agraria establecida en Ciudadela, cuya Junta directiva le ha delegado con todas las facultades reglamentarias, para concurrir y tomar parte en las liberaciones de la Asamblea que en los días 15, 16 y 17 debe tener lugar en Madrid en el Paraninfo de la Universidad central.

En la calle de la Purísima, en Ciudadela promovióse el lunes un alboroto, á causa de una pobre jóven que desde algun tiempo acá da pruebas de enagenacion mental, notándose en ella la manía de atentar contra los pacíficos vecinos.

Los dependientes de la autoridad, favorecidos por algunos vecinos, lograron sugar á la infeliz y retirarla á su domicilio; como el verano último tuvimos que lamentar el espantoso incidente que tuvo lugar en aquella ciudad por una causa semejante, no dejaremos de recomendar la más estricta vigilancia sobre los enagenados que atenten el sosiego público.

En el interior de la isla han caido esta tarde fuertes chaparrones, de los cuales se ha visto libre esta ciudad durante todo el día, á pesar de la masa de vapores que han cruzado la atmósfera. Sin embargo, á última hora de esta tarde, ha empezado ha caer una ligera lluvia, que atendida las circunstancias atmosféricas que la acompañan pudiera ser copiosa.

En nuestra vecina isla de Mallorca han caido considerables lluvias durante todo el día.

Habiendo abonanzado el temporal, han abandonado la bahía de Palma los buques que se habían refugiado en ella.

#### Noticias marítimas

Los pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Menorca», son: D. Jaime Riera, Francisco Rostall, Victor Canetti, Francisco Massaller, Catalina Olivé, Sebastian Femenias, Ramon Duch, Antonio Ribas, Bartolomé Cursach, Francisco Tugores y esposa, Luis Dias, Pablo Sastre, Miguel Pallicer, Juan Elizalda y tres individuos de tropa.—Total 18

#### Noticias Financieras

—En la última sesion que celebró la Cámara de Comercio de Barcelona se acordó elevar una instancia á la superioridad, suplicando al Gobierno se sirva dictar las disposiciones convenientes con el fin de proteger la extracción de los granos y harinas del país, y neutralizar de esta suerte la extraordinaria importacion del extranjero.

—La exportacion de pasa en la ciudad de Denia para los mercados ingleses ha sido extraordinaria: 1.418 cajas grandes, 433 cajas medianas y 580 pequeñas.

De Gandía, 153 cajas grandes.  
De Oliva, 257 cajas grandes.  
De Valencia, 100 cajas grandes y 414 medianas.

—En Mallorca ha subido el precio de

los vinos. Vinicultor hay que ha vendido á nueve reales el cuartin, siendo así que pocos días antes no habia compradores á seis reales.

Esta es una buena noticia para los propietarios de viñas.

#### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 9.—1 ternero, 141 kilos, Son Bou: 2 terneros, 174, Juan Mercadal, Alayer: 4 corderos, 66, Telatí de Juan: 2 corderos, 22, Se Cudia, Mahon: 1 ternero, 169, Vergel de Binibeca: 1 cordero, 13 Bini-parratchet: 1 ternera, 104, Huerto de Rafal fort.

Además 3 cerdos de peso total de 390 kilos.

#### TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 8.—7:55 t.

Acaba de estallar un petardo en el Palacio Real junto á la ventana de la escalera de Damas. La detonacion fué formidable, mayormente á causa del abovedamiento del edificio. El petardo apagó las luces de la escalera, rompió los cristales de la ventana y claraboya contigua.

Ningun rastro dejó el petardo ignorándose su composicion.

La Infanta D.ª Isabel, de regreso de paseo, pasaba por la galeria. Tambien la Reina bajó la escalera para ver los destrozos, lamentándose de la alarma producida en la Real Casa.

Acudieron á Palacio el Sr. Gobernador Civil é Inspectores, practicando pesqui-as, que hasta ahora han resultado infructuosas.

Madrid 8.—30 n.

En Castellon algunos grupos de obreros, á causa de la falta de trabajo, recorren las calles implorando la Caridad pública.

A pesar de estas manifestaciones, el orden público no se ha alterado.

El Sr. Ministro de la Gobernacion, acepta algunas de las conclusiones de la nueva proposicion hecha para la reforma de la ley de alcoholes.

En dicha proposicion no están todavia incluidas todas las modificaciones que desean introducirse en la reforma de la propia ley.

Madrid 9.—10:45 m.

El juicio unánime de la prensa atribuye á una misma mano todos los petardos estallados en esta Corte.

Los amigos del Gobernador civil Sr. Aguilera sostienen, que el petardo estallado en Palacio, no quebranta la autoridad de dicho funcionario, toda vez que la jurisdiccion del Gobernador y del juez acaba en las puertas del régio alcazar.

Madrid 9.—1:15 t.

El Gobernador civil de Madrid ha conferenciado con los Sres. Sagasta y Moret sobre la palpitante cuestion de los petardos. Después de esta conferencia se ha dirigido á Palacio para visitar á S. M. la Reina.

Continúan detenidos el farolero de Palacio y un sujeto de oficio broncista, cuyas declaraciones no han arrojado ninguna luz.

El Sr. Aguilera ha redoblado la vigilancia en los teatros y demás edificios públicos.

Se ha confirmado que el Gobernador civil de Madrid hace días avisó á la policia que vigila el Palacio Real que redoblaran su vigilancia.

Imp. de M. Párpal.—Bastion 39.

## COTIZACIONES

Barcelona 8.—4'20 t.

4 por ciento Interior. . . . .	73'05
4 por ciento Exterior. . . . .	74'75
4 por ciento amortizable id. . . . .	87'00
B. H. de Cuba id. . . . .	102'37
B. H. Colonial. . . . .	46'06
F. C. de Barna á Francia nuevas	59'37
Id. del Norte de España. . . . .	71'12
Orenses. . . . .	13'50
F. C. Tarrag. B. y Francia. . . . .	62'75
Id. Norte. . . . .	73'50
F. C. de Medina á O. y Vigo. . . . .	32'50
Id. Almansa. . . . .	69'12
Obligaciones Trasatlánticas. . . . .	83'87
S. Juan de las Abadesas. . . . .	00'00

## Empeños del Casino Mercantil

Interior	20 rs. paga alcista.
Exterior	00 rs. paga alcista.

Madrid 8.

4 p. Interior. . . . .	72'90
4 p. amortizable. . . . .	86'55
Bills. Hipots. de Cuba. . . . .	102'45

## Sección Religiosa

## Santo de hoy

S. Vidal mártir y Sta. Basílica virgen.  
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.  
del Pilar en el Carmen.

## Santo de mañana

S. Gonzalo de Amarante confesor.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 9

De Alcudia Pailebot «Menorquin» patron José Ibañes con 5 trips. 2 pasajeros y efectos.

Despachados el 9

Para la mar Crucero de guerra «Castilla» al mando del capitán de navío Sr. D. Indalecio Nuñez.

Para Barcelona Bergantin «Pepito» capitán D. Antonio Sarrá con 9 trips. caoba y efectos.

Para Palma vapor «Menorca» capitán D. Francisco Cardona con 17 trips. efectos y la correspondencia.

## ANUNCIOS

**Don Francisco Rodriguez Ladrón de Guevara, Juez de primera instancia del Partido de Mahón.**

Hago saber: que el día 11 de Enero de mil ochocientos ochenta y nueve á las 11 de la mañana se venderá en pública subasta á voluntad de sus dueños en la audiencia de este Juzgado siendo la postura competente la casa número quince de la calle de San Jorge de esta Ciudad, bajo el tipo de cuatro mil quinientas pesetas de pertenencia de las menores Lorenza y Luisa Maguier y Maricó; en la inteligencia de que los licitadores deberán exhibir su cédula personal y depositar antes de la subasta el diez por ciento del avalúo, y se verificará la misma con arreglo al pliego de condiciones que obra en la Escribanía del actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el expediente autorización para eragenar á solicitud de D. Juan Alsina curador de las menores espresadas, pendiente en este Juzgado.

Dado en Mahón á cinco de Diciembre de mil ochocientos ochenta y ocho.—Francisco Rodriguez de Guevara.—Lorenzo G. Pons.

**Don Francisco Rodriguez Ladrón de Guevara Juez de Primera Instancia del Partido de Mahón**

Hago saber: que arregladamente al pliego de condiciones despachado que obra en poder del infrascrito Escribano, el día ocho

de Febrero próximo á las once de la mañana, se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado bajo el tipo de once mil quinientas pesetas y en un solo lote, la casa número quince, calle de Gracia y un solar en la de la Infanta sin numerar, ambas de esta Ciudad, de pertenencia de D. Julio Soler y Siquier; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy á instancia de su curadora ejemplar doña Juana Vinent y Riola en el expediente al efecto formado, debiendo los licitadores para tomar parte en la subasta, consignar previamente el diez por ciento del avalúo y exhibir su cédula personal.

Dado en Mahón á treinta y uno Diciembre de mil ochocientos ochenta y ocho.—Francisco Rodriguez de Guevara.—Ante mí, Lorenzo G. Pons, Escribano.

**D. FÉLIX DE BASCÁRAN Y MUGÁRTEGUI, Administrador Subalterno de Hacienda del Partido de Mahón.**

Hago saber: Que en virtud de las atribuciones que me ha conferido el Sr. Administrador de Impuestos y Propiedades de esta Provincia, el día 15 del actual á las once de la mañana tendrá lugar en el local de esta Administración por medio de pliegos cerrados, la subasta para la adjudicación de una falúa titulada «Vigilante» y demás accesorios procedentes de deshecho de la fuerza de Carabineros de esta Plaza; hallándose de manifiesto en Intervención todos los días á las horas hábiles de Oficina el pliego de condiciones que ha de servir de base para la subasta.

Lo que hago público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Mahón 7 Enero de 1889.—Félix de Bascáran.

## Para Vender

Lo está un huerto sito á la entrada de la nueva Carretera de Mahón á Ciudadela. Para informes Cifuentes núm. 149, tienda de comestibles.

## NODRIZA

Se desea una, En esta imprenta informarán.

## SUBASTA

El día 10 de Enero á las once de la mañana se venderá en licitación verbal, á voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, un huerto de árboles frutales situado en el Puntarró perteneciente á la herencia de D.ª Antonia Mir y Mercadal, con segecion á las condiciones que están de manifiesto en el citado despacho.

## ACEITUNAS

En el almacén de la Rampa de la Abundancia número 37, se espandan aceitunas negras y verdes, clase muy superior, al infimo precio de 18 pesetas los 72 litros ó sea la cuartera.

## AL PÚBLICO

El dueño de la nueva Carnicería de la Plaza de la verdura Francisco Llopis, anuncia al público que desde mañana la carne se venderá á 00'50 céntimos los 400 gramos, prometiendo que á este precio será por larga temporada.

**Enfermedades del Pecho**  
**JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL**  
de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, Farmacéuticos en PARIS

Este Jarabe, universalmente recomendado por los facultativos, es de gran eficacia en las *Enfermedades de los Bronquios* y del *Pulmón*; cura los *Resfriados*, *Bronquitis* y *Catarros* más tenaces, cicatriza los *tubérculos del Pulmón* de los *Tísicos* y suprime los *ataques incasantes de tos* que desesperan á los enfermos. Bajo su influencia, cesan los *Sudores nocturnos* y el enfermo recobra rápidamente la salud.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

## Para Vender

Lo está en Villa-Carlos una casa en la calle Mayor núm. 70.

Para informes dirigirse en la misma calle núm. 52.

## EL ARCA DE NOÉ

2 HANNOVER 2

En dicho establecimiento se ha recibido el gran queso de GRUYER.

## EN VENTA

Lo está un carreton de mano nuevo de dos ruedas: para verlo y su precio Plaza del Retiro n.º 25.

**INYECCIÓN DE GRIMAULT Y C<sup>ia</sup> al MÁTICO**

Preparada con las hojas del **Mático del Perú**, tan populares para la curación de la **blenorragia**, esta inyección ha adquirido en poco tiempo una reputación universal, siendo la sola inócua por no contener sino huellas de las sales astringentes que las otras poseen en abundancia. Corta con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos.

Depos. en **PARIS**: GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, 8, Rue Vivienne.

## PIANINO

Para vender ó alquilar. Se encontrarán en la calle Alonso III n.º 4.

## Listas de embarque

Fes de vida

## Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público.»

## INYECCION SAEZ

Recomendada por los especialistas; con solo un uso basta en muchos casos para la curacion de los *flujos de las vías urinarias* como son la *gota militar*, *flujo blanco*, etc; y en los rebeldes alternando á la vez las *Grajeas Sa z*, siendo su empleo fácil é inofensivo. De venta en las principales farmacias y droguerías de España. Al por mayor Dr. Saez Barcelona 3 pesetas Botella.

## Para Vender

Lo está la casa de la calle de S. Fernando núm 33. Para informes calle del Comercio núm. 11.

## LA PREVISION

Primera Sociedad española de seguros sobre la vida

PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Plaza del Duque de Medinaceli. 8

Capital social 5.000.000 de ptas.

## Presidente

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

## Vicepresidente

Excmo. Sr. Marqués de Sentmenat.

## Vocales

Sr. D. José Amell.  
Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.  
Sr. D. Ramón de Siscar.  
Sr. D. Lorenzo Pons y Chlerch.  
Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.

Sr. Marqués de Montoliu.  
Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.  
Sr. D. Juan Prats y Rodés.  
Sr. D. Odón Ferrer.  
Sr. D. N. Joaquín Carreras.

## Comision Directiva

Sr. D. Fernando de Delás  
Sr. D. José Carreras Xuriach.  
Sr. D. Roberto Robert y Surís.

## Administrador

Sr. D. Simón Ferrer y Ribas.

Esta So ciedad se dedica á constituir capitales para formacion de dotes, redencion de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun después de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia: al que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del matrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede también el suscriptor optar por las **PÓLIZAS SORTEABLES**, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado, si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay tambien el «Seguro Popular» combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirigirse al Delegado en Menorca D Pascual José Hernandez. Mahón. 3. Arravaleta 3.

## VINO TINTO DE MESA

PROPIEDAD DEL

BARON DE BENIMUSLEM

COSECHA DE 1887

A cargo de Antonio Campos y Seguí, calle de Anuncivay n.º 35.

## 20 Hannover 20

!!! PARA PASCUAS !!!

Acaba de recibir, Salvador Botella, EL VALENCIANO, una gran remesa de los géneros que á continuación se citan.

DÁTILES de BERBERÍA á 30 y á 35 céntimos de peseta la libra de 400 gramos: NUECES SUPERIORES á 55 céntimos de peseta el doble litro, ó sea á 22 céntimos de escudo: PASAS muy RICAS á 25 céntimos de peseta libra: CASTAÑAS y COCOS á precios ínfimos.

Además se encontrarán una infinidad de artículos á precios sumamente módicos.

Todos los géneros que anteriormente se indican, se encontrarán tambien todos los días en los Claustros del Carmen hasta las once de la mañana.

!!!NO EQUIVOCARSE, HANNOVER 20!!!